
新村里的那些往事：50号屋山头

杨浦记忆

世相百态

孙女的挂历
■张九铃 文

“爷爷，这是我的挂历。”在幼儿
园上大班的孙女拿着印有她自己照
片的挂历，额上冒着热气，刚到家忙
告知我。

我即拿起她的挂历翻看，是双
月挂历，里面全都是孙女照片，有
她戴着小红帽做着“鬼脸”的照片，
有她穿着黄色衣服“跳舞”的照片，
还有她右手做着“胜利”手势的照
片等。

印刷精美，油墨馨香。此时此
刻，我想到自己当年曾在印刷厂工
作四十多年的情景。

上世纪七十年代初，我进入坐
落于杨浦区平凉路福禄街上的市印
刷二厂工作。由于正值年底，整个
工厂从照相、制版、晒版、印刷、拣
剔、切纸、打包等工序，都在忙碌于
印刷各种挂历、各种年历片和各种
对联的任务。那个年代，从挂历到
年历片再到对联，相对讲都较突出
政治色彩和时代感。挂历主要是
风景、绘画、样板戏等。年历片则
是些娃娃、动物等系列印刷品，并
时有烫金或凹凸版的各种类型的年
历片。

七十年代初期还属计划经济，
物资匮乏，经济落后。我在印刷厂
工作的消息被同学和邻居们知道
后，只要到年底，他们都会来我家向
我讨要挂历或年历片，当时我也为
成了香饽饽而自喜。

那时挂历和年历片在社会上都
很吃香，手拿挂历或年历片走在马
路上，时常还会有人走到你面前，要
求你打开看看以饱眼福，甚至还能
用挂历或年历片交换票证。

由此想起，当年的电影票也属
紧张票据，一般来说：电影票的分发
都是单位宣传部门的干部到电影院
领取，然后再分发到各个部门和班
组，根据登记时间分发或抓阉的方
式索取。记得，那时《战上海》这个
电影“重新”上映，我们单位没有电
影票的计划。我为了看到该部电
影，手拿一套六张《娃娃》的年历片，
在平凉路上的沪东电影院门口欲与
他人交换。当时电影院门口人流熙
熙攘攘，而我心急如焚，终于等来机
会与一位男士交换成后，速往里
跑。此时，离电影开场仅二分钟时
间，电影院里灯光已关闭，在黑暗中
找到了自己的座位，心里别说有多
开心。看完后走在回家的路上，我
像一个孩子似的得到了极大满足，
把每个场景都印记在脑中。

“爷爷，我的挂历。”晚饭时，孙
女拉我到她的房间，指着已悬挂在
大橱边的挂历对我奶声奶气地
说。我抱起孙女，指着挂历对她
讲：“爷爷看到了，这是你的童年，
多么幸福，多么欢乐呀。”现在的孩
子，赶上了我们这个国家的好时
代，真为你们而高兴啊！
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■朱建新 文

小时候，50 号屋山头（西山墙）
是我们这一带小八腊子最喜欢去
的地方。

这里紧挨着一条浅灰色的水泥
方格路，路的另一边就是偌大的新
村花园。沿着笔直的水泥方格路，
是一排枝繁叶茂的法国梧桐树。常
与花园里随处可见的石榴树、紫荆
花、夹竹桃遥相呼应，美不胜收。

小时候，我们常在这条水泥方
格路上，一起玩”造房子”的游戏。

屋山头场地开阔、四通八达，最
适宜小八腊子们做游戏了。课余
时间，白天，男孩们在这里打弹子、
刮四角片、斗鸡、补洞、打铃角……
女孩们则喜欢在此跳橡皮筋、踢毽
子、跳绳……晚上，这里就更热闹
了。那时候，每当50号屋山头那一
片橙黄色的灯光亮起时，就预示着
孩子们心目中最快乐最开心的时
候就要来临了。

晚饭后，孩子们陆陆续续地来
到这里。男孩、女孩、男同学、女同
学、小孩子、大孩子，不分彼此，大家
心里都想着同一件事——一起做游
戏。那时候，没有电脑和手机，外出
做游戏是孩子们最开心的时候。

这里玩得最多、孩子们最喜欢
的游戏，莫过于捉迷藏和木头人
了。这些游戏让人既兴奋又紧张。
夜晚，大家在一起玩捉迷藏和木头
人的游戏，不分彼此，打破了在学校
里男女同学之间的那种界限。那时
候，在课堂上男女基本都是同桌，很
多同学都在课桌上划分三八线，谁
也不许逾越，彼此也很少在一起交
谈。这种现象其实在一二年级时还
很少见，越到高年级越盛行。

那样的夜晚，夜色朦胧，灯火阑
珊，在50号的屋山头处、在新村花园
的草坪上、在浓荫蔽日的河边柳树
下、在高低不平的弹格路上……到
处都有孩子们一起做游戏的身影和
欢声笑语。

这样的夜晚，是孩子们的世界，
无忧无虑，尽情地在外面一起玩耍，
像小鸟一样快乐，没有家长在身边
跟着和操心，也许只有在我们那个
年代才能拥有。

其实，50 号屋山头还有许多让
人难忘的事。

学龄前儿童的那个阶段，居委
会那些热心的大妈还会带来大头娃
娃的面具，让大姐姐（其实也就是二
三年级的女孩子）带我们一起玩大
头娃娃的游戏，或者像找呀、找呀、

找呀找，找到一个好朋友之类的游
戏，还会教我们唱一些儿童歌曲。

暑假里，课外学习小组有时也
会来借用一下这里的风水宝地。整
个上午，50 号屋山头那块背着阳光
的阴影里凉风徐徐，大伙儿把方凳、
板凳全搬到这里，做暑假作业没有
比这里更舒适的了。

夏天，黄昏之际，这里早早就会
有人来占位，那些爱下象棋的、打桥
牌的、玩扑克牌的大人，也包括我们
这些喜欢走军棋、玩飞行棋、走跳棋
的小八腊子，都会到这里来占一
席。屋山头的路灯下，是夜晚不多
的通宵照明之地。这里常常人满为
患，可谓天时地利，热闹非凡。

昏暗的路灯下，沿着屋山头的
墙脚边，有时也会钻出几只爱凑热
闹的二尾子蟋蟀。这就是我们这些
男孩子大显身手的机会了。捕捉蟋
蟀的过程中，偶尔也会遇上蜈蚣、百
脚之类的不速之客，稍加注意，也并
无大碍。有时，这里也会飞来一二
只巴掌大的淡绿色蛾子，引发一阵
子骚动，不一会儿，又恢复如常了。

三年困难期间，填饱肚子，解决
吃喝成了当时的第一需求，这里被
邻近的居民们开辟成蔬菜种植地，
也算是件不得已的事。

■林希 文

打开作家李娟的散文集《我的阿
勒泰》之前，我先从根据此书改编的同
名电视剧中获得了对阿勒泰的最初印
象：天空明静，草原辽阔，有山丘、森
林，戈壁、雪山，再加上哈萨克民族浪
漫的游牧生活，帐篷点点，牛羊成群。
一个字：美！美得让人恨不得马上整
理行装，飞到那远在新疆的桃花源里。

然而，当我开始阅读这本散文集
时，却发现作家详细描写了在阿尔泰
生活的种种艰辛：交通不便，晕车晕
得天旋地转；经常迁徙，简易的帐篷
漏雨漏得稀里哗啦；哪怕就是取水，
也要走很远的路提着水桶过独木桥
……哦，想象和现实是那样的不同。

这感觉就像我当年在山区第一
次去河边洗衣服时，端着一脸盆衣服
边往河边走边哼着“洗衣歌”，结果到

了河边才发现腿也蹲不住，腰也弯不
下，不一会儿就腿疼腰酸，只想快快
逃离，一点儿也浪漫不起来。

是什么样的作家才能在如此艰苦
的生活环境中写出如此美好的文字？

再读《我的阿勒泰》，发现作家不
仅描写了阿勒泰的景色美，更细致记
录了阿勒泰哈萨克民族原生态的风
土人情、生活习俗。从中，我们可以
看到阿勒泰人的善良，如《古贝》一文
中为她河中解困、又帮她提水的古贝
姑娘，《喀吾图的永远之处》一文中为
了消除“拿走裤子不付钱”这个误会，
而走了近十公里雪路的十一二岁男
孩。作家还描写了阿勒泰人在恶劣

的气候环境中求生存的韧劲，这种韧
劲体现在作者身上就是一种对生命
的乐观。她用真诚的目光观察真实
的生活，用敏锐的目光捕捉生活中的
美，再用温暖的文字把这种美展现出
来，“去爱，去生活，去受伤”。

生活中有鲜花有荆棘，难得的是
看清现实苦难后的顽强。如果我也能
有作家李娟这般真诚、敏锐的目光，和
顽强坚韧的生存态度，就不会在青山
绿水的河边萌生出快快逃离的念头，
而是静下心来，在粗粝的日常中发现
浪漫和美好。那样，我或许便也有了

“记忆中最美好最闪光的时刻”，“阿勒
泰”便不在远方，而在心底了。

心中的阿勒泰

书山有径

诗抒胸臆

端午问朱师疾
■冯如

翠帷新墨映晴阳，
庄蝶迷时笺自香。
漫说安康值佳节，
牵思苦病困皮囊。
论交倾盖钦德范，
有鹤止庭愁药王。
且摘旧章聊寄与，
惠风知我意难当。

意犹未尽

我的爷爷
■曹润聪 文

爷爷走了半年多，一直想写他
老人家。

动笔难。我总觉得爷爷仍然
好，没病没灾；等过年了，我们还能
一一回去看他。

那时，我做了爸爸，孩子小，要
一直带。我妈照顾爷爷中间来过一
次，告诉我爷爷病了，乐观能活半年
一年。

爷爷一九二一年生，到去年九
十三，是长寿。他也乐得夸耀，以前
单位九十岁上就剩四个了。我说，
那可是四大金刚。爷爷说，在老家
他辈分最高年纪最大，年轻后辈上
来磕头都叫老祖宗。

爷爷，其实是外公。我从小把
外公外婆叫惯了爷爷奶奶。奶奶比
爷爷早走十年。以前我总爱说去奶
奶家，一时没改口。我妈便提醒我
说奶奶不在了。

常年在外上学上班生活，去爷爷
家越来越少。后来都是爷爷过来看
我们。我问爷爷，你喝多少。爷爷
说，一点点就够了，上次多了头晕。

我爸在旁边劝，再给你爷爷倒
一点。

饭后，洗漱完毕等看百家讲坛，
电视声音开得响，我妈说他，天天这
样，老了耳朵背。我记得奶奶以前
也爱说爷爷，平时叫他拿东西听不
见，讲他旁的什么都能听见。

好像老人都这样。
耳不聪目也不明。爷爷白内障

后来干脆要看不见了。手术后恢复
得很好。他有一副眼镜，看电视才
用。爷爷说，这一副才几块钱。奶
奶活着的时候说爷爷总喜欢买便宜
货，被人坑。有一次低价买回来的
皮带，结果里面是纸板。奶奶比爷
爷小十岁，不识字却精明强势。奶
奶走后，我妈接过话头，常念叨。

二零零三年十月，奶奶走了，我
奔丧回家。做了梦，奶奶嘱咐我好
好照顾爷爷，他能活到九十九。我
转述给我妈。她说奶奶就疼你，她
都没被托梦过。

我印象中，爷爷身体一直好，除
了常年胆囊炎，不爱吃药偶尔复发
要吊瓶外，没有大毛病。我妈说，你
爷爷犟，吃药自作主张。

爷爷腿脚好，爱走路。他说一天
要走十华里。我没弄清华里怎么算，
但是有一年五一还是十一，爷爷对我
讲，带你去给奶奶上坟，“我们走去，回
来可以坐一段车”。去程一个多小时。

我一直坚信爷爷能长寿，爷爷自
己也坚信。爷爷的病是摔跤后的并
发症。马年春节，我见到他，依然精
神好，但是走道脚步迟缓。我看着爷
爷远远走来，对我妈说，爷爷老了，走
路不像以前那么有劲了。我妈说，能
不老么，毕竟九十岁的人了。

零五年，我到上海上学，爷爷来
送我。在陆家嘴看外滩，天刚下过
雨，有一处水洼，老头嗖一下就跨过
去了。

筑巢 ■苏春生
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紧扣使命任务，抓好陈吉宁书记调研杨浦各项指示要求的落地落实

坚持问题导向，把多重战略优势转化为高质量发展胜势
■聚焦“挑起更重的担子，在上海‘五个中心’和社会主义现代化建设中走

在前列”这一重要使命，把握“加快转型发展，把多重战略优势转化为高质量发
展胜势”这一核心任务

■立足更好发挥数字经济集聚、科创资源丰富、空间潜力大三大优势，将
杨浦的发展潜力充分挖掘和释放出来

■要坚持问题导向，逐一理解、逐项对标，抓好思路举措的深化细化和落
地落实，形成“有思路、有战略、有项目”的链式推进闭环

■坚持远近结合，立足当下落实好“三项机制”，着眼长远做好区“十五五”
规划编制，要深化政企合作，推动“有效市场”和“有为政府”的有机结合，要强
化跨部门协同，建立联合攻关机制

本报讯 6月19日上午，区委书记
薛侃，区委副书记、区长周海鹰专题研
究推动陈吉宁书记调研杨浦各项指示
要求落实工作，着力推动全区上下抓
研究抓落实，切实将市委要求转化为
可量化、可追踪的“攻坚清单”，以实干
担当奋力书写高质量发展新答卷。

会上，与会区领导结合各自分管
领域，对照陈吉宁书记调研杨浦各项
指示要求，提出努力方向和落实路
径。在与大家充分交流讨论后，薛侃
指出，抓好陈吉宁书记调研杨浦各项
指示要求的落地落实既是能力的考
验，也是作风的检验，要紧扣使命任
务、把握发展大势、坚持问题导向、提
升系统思维，切实将陈吉宁书记调研
杨浦讲话精神落地转化为推动杨浦
高质量发展的思路举措。

要紧扣使命任务，把握目标方
向。深刻领会陈吉宁书记对杨浦的
精准指导，聚焦“挑起更重的担子，在
上海‘五个中心’和社会主义现代化
建设中走在前列”这一重要使命，把
握“加快转型发展，把多重战略优势
转化为高质量发展胜势”这一核心任
务，遵循“奋力一跳、追求卓越，力争
上游、争创一流”这一工作要求，以更
高的站位、更宽广的视野思考谋划、
推进落实，不断开创杨浦加速发展、
奋勇争先、繁荣振兴的新局面。

要把握发展大势，发挥战略优
势。立足更好发挥数字经济集聚、科
创资源丰富、空间潜力大三大优势，
深刻把握新一轮科技革命和产业变
革的底层逻辑，加紧思考研究长远
性、结构性问题，找准结合点、突破
口，推动更多新技术、新业态在杨浦
落地。强化市区联动，借智借力、借
势登高，切实推出一批“人无我有”的
创新举措，将杨浦的发展潜力充分挖
掘和释放出来。

要坚持问题导向，谋深实干抓落
实。逐一理解、逐项对标，以更细的
颗粒度和更强的穿透力，抓好思路举
措的深化细化和落地落实。紧盯“把
事干成、把事干好”的最终目的，形成

“有思路、有战略、有项目”的链式推
进闭环，确保各项工作任务“说一件
干一件、干一件成一件”。

要提升系统思维，做好统筹推
进。坚持远近结合，立足当下落实好

“三项机制”，切实打好经济增长主动
仗，着眼长远做好区“十五五”规划编
制，更好引领区域新一轮转型发展。
坚持“引”“育”并举，既要加大招引力
度，也要强化企业培育，加大对专精
特新、“小巨人”企业的扶持力度，更
好巩固发展基础。深化政企合作，推
动“有效市场”和“有为政府”的有机
结合，持续优化企业服务，着力培育
发展生态。强化跨部门协同，各部门
之间要相互配合、互相借力、联合破
题，建立联合攻关机制，形成攻坚突
破的强大合力，带动工作扎实推进。

周海鹰指出，陈吉宁书记从“立
足上海服务全国”的角度来分析杨浦
发展，讲话高屋建瓴、思想深邃、内涵
丰富，增强了全区上下的信心，指明

了杨浦转型发展的动力。要坚持长
短结合，逐一拆解破题，统筹推进落
实，努力把杨浦多重优势更好转化为
高质量发展胜势，为全市大局作出更
多积极贡献。

近期要聚焦关键环节，夯实经济
根基。锚定全年经济增长目标，全力稳
定区域经济基本盘。将短期稳增长和
长期强动能紧密结合，聚焦头部和优质
腰部“两类企业”精准发力，高效推进招
商引资企业服务一体化。发挥好大学
大厂集聚、应用场景丰富等优势，吸引
平台企业加大在杨浦的AI布局，构建
具有杨浦特色的“AI+产业”生态圈。

中期要强化规划引领，深入谋篇
布局。结合“十五五”规划编制实施，
将陈吉宁书记的讲话要求作为规划
纲要和专项规划编制的重要指引，围
绕数字经济做大做强、都市工业发
展、大学科技园改革等重大命题，深
入谋划产业定位、空间布局、资源配
置等问题，研究制定对策举措。

远期要坚持久久为功，优化创新
生态。始终保持“一张蓝图绘到底”
的恒心和毅力，用十到十五年时间，
持续优化创新发展的生态环境，形成
各类创新要素自由流动、创新主体竞
相涌现的良好局面。

区领导秦丽萍、徐建华、王浩、刘
晋元参加。 ■记者 封辰霏

杨浦水系统治理迈入
“片区化精准调控”

本报讯 记者从区建管委获悉，
继新江湾城东调蓄池建成后，又一
标志性工程——同济大学排水系统
初期雨水调蓄工程于近日完工。

该项目由杨浦区建设管理委牵
头、区水务管理事务中心建设。这
座隐于四平科技公园绿荫下的“城
市绿肺”，经过23个月的施工建设，
将为同济高校片区及周边0.62平方
公里区域筑起防汛安全、污染防控
与水环境提升的三重“隐形屏障”。

作为杨浦区中心城区首座建成
后服务于高校片区的调蓄设施，该工
程总占地面积1112平方米，设计调蓄
规模达5200立方米，服务范围北起中
山北二路、南至赤峰路、西起密云路、
东至四平路，精准覆盖同济大学主校
区 及 周 边 商 住 区 域 ，通 过 埋 设
DN250-DN1200重力流管道，将片
区内初期雨水高效汇聚至调蓄池，经
沉淀净化后再有序排入市政管网。

为有效提升调蓄设施的功能性
和服务作用，调蓄池创新采用“双仓
分阶段运行”模式，近期两仓均以控
污功能为主，远期兼顾控污和提标
复合功能，一仓保留2200立方米控
污规模，另一仓升级为3000立方米
提标空间，可根据不同降雨强度动
态切换“截污闸”与“调蓄阀”模式，
实现初期雨水污染控制与排水系统
削峰能力的双重提升。

区水务管理中心联动电力、绿
化等多部门推进同济大学调蓄池项
目建设。针对施工区域地下管线密
集、毗邻四平路、需保护公园绿化的
复杂情况，区水务中心牵头组织专
题协调会，与相关权属单位逐一沟
通管线迁改、设施保护等事宜，完成
管线迁改十数处。

水务中心会同四平科技公园、
陆家浜泵站、四平泵站、上海交建公
司等单位制定施工期间噪音管控方
案，合理调整作业时段，避让中高考
等重要活动。施工过程中，制定绿
化保护及监测措施。工程结束后，
同步恢复公园步道及绿化设施，实
现“工程推进与公共秩序”双赢。

项目涉及深18米深基坑开挖、
有限空间作业、穿河道曲线顶管施工
等风险环节，尤其是穿越东走马塘的
管道顶管工程施工难度较大。为此，
区水务中心牵头参建单位定制专项
施工方案，采用非开挖曲线顶管技术
避让地下复杂管线和毗邻建筑，最大
程度减少对河道的生态影响。在施
工过程中建立预警体系，加强基坑监
测和重点部位管控，每日汇总分析监
测数据，通过优化工艺、规范流程保
障施工安全。同时，项目建设阶段，
在保证现场生产进度的同时，注重安
全文明标准化施工。该工程被上海
市水务局评为2024年度上海市水务
建设工程“文明施工标准化工地”。

据悉，杨浦目前还有 6 座调蓄
池建设正加速推进，区建管委以“一
个项目一个专班”的模式，持续破解
土地征收、管线迁移、技术攻关等瓶
颈问题，为杨浦构建“源头减排-过
程控制-末端治理”的立体治水网
络奠定坚实基础。

未来，杨浦区将持续以科技创新
为引擎，推动水务基础设施与城市更
新、生态修复深度融合。这些地下“调
蓄堡垒”将与地表“海绵城市”设施结
合，全面提升杨浦区水环境治理效果
和水平，为上海建设“韧性城市”提供
可复制的“杨浦方案”。 ■王歆瑜

杨数浦“城市AI工厂”启动
杨浦与字节跳动旗下火山引擎签署合作协议，火山方舟等首批企业入驻

本 报 讯 6 月 19 日 ，杨 浦 区
C090101单元 01C5-02（平凉街道 64
街坊）地块经鏖战竞价95轮，由保利
发展以35亿元成功竞得，折合楼面地
价95530元/平方米，溢价率30.8%，创
杨浦区公开市场土地出让单价新高。

记者了解到，这一地块凭借稀
缺性和区位优势，吸引了保利发展、
中海（杭州宏鲲）、招商蛇口和南通
瑞宏联合体、华润和中能建联合体、
上海城建共 6 家知名央企和实力国
企参与竞买，地块成交延续了今年

以来上海土地市场整体向好和市场
活跃的态势。

这 一 地 块 建 设 用 地 面 积
14655.15平方米，土地用途为普通商
品房（三类住宅组团用地），容积率
2.5，计容建筑面积 36637.87 平方米，
建筑限高80米。地块毗邻上海总体
规划的中央活动区、外滩—陆家嘴世
界客厅及 15.5 公里杨浦滨江门户核
心、大连路总部研发集聚区，地块周
边有翡丽甲第、翠湖滨江、桐安里等
高品质住宅，交通便利，商业文化配

套丰富，教育医疗资源完善。
据介绍，这一地块的成功出让，

得益于全市促进房地产高质量发展
的政策，得益于杨浦区以“最佳合伙
人”态度提供全方位服务的优化营商
环境举措。今年以来，杨浦区突出

“规储供用”一体化联动，精准把握市
场供求关系新变化；持续加大优质土
地出让力度，推动区域整体开发建设
均衡有序；根据商品房去化周期动态
调整土地供应，实现土地市场与房地
产市场的协同稳定。上个月成交的

杨浦滨江定海社区L4-02地块，吸引
5家知名央企参与竞拍，72轮竞价后
的溢价率达26.3%，成交楼面价突破8
万元/平方米，不仅刷新定海社区板
块单价纪录，同时也成为四批次集中
供地成交溢价率最高的地块。

随着01C5-02地块的成功出让，
这一地块周边的人居环境将实现跨
越式提升，建成后的高品质住宅将与
杨浦区的高质量发展紧密融合，为杨
浦内环区域发展注入新活力。

■记者 汤顺佳

创新高，杨浦一地块成功出让

本报讯 算力为基，数据为煤，智
能体为工，一座没有厂房和烟囱的

“工厂”正在杨浦崛起。
6月20日下午，在杨浦举行的“智

领产业升级，打造AI新高地”——火
山引擎AI产业智享会上，杨浦区与字
节跳动旗下云服务平台火山引擎签署

《杨浦区人民政府 火山引擎合作协
议》，将共建全国首个政府主导的“城
市AI工厂”，通过算力、模型、数据等
集约化技术供给，推动人工智能转化
为水电一样的基础生产力。

双方合力打造的杨“数”浦AI产
业园暨高端数据标注基地同步启动，
火山方舟、开源智造软件、莹矽科技、
智法网络科技、宽泛云、普瑞邦克等

首批6家企业入驻。
区委书记薛侃，区委副书记、区长

周海鹰，市经济信息化委总工程师裘
薇，抖音集团政务合作副总经理余建
军，火山引擎副总裁张鑫、生态副总裁
赵文婕出席活动。在薛侃、赵文婕的见
证下，副区长刘晋元、火山引擎公共服
务行业总经理王峥代表区企双方签约。

周海鹰在致辞中表示，杨浦正着
力打造以数字经济为核心主导的创新
型现代化产业体系，火山引擎作为字
节跳动旗下的云服务平台，在数据资
源、算法技术和研发实力等方面有着
强劲优势，衷心希望与火山引擎一起，
发挥双方优势，在专业化载体建设、系
统化品牌推广等方面持续发力，孵化

培育一批本土垂类模型企业，构建具
有杨浦特色的“AI+产业”生态圈，进
一步点燃科技创新“新引擎”，打造人
工智能产业“新高地”，努力为上海人
工智能产业发展贡献力量。

裘薇在致辞中充分肯定了杨浦
数字经济发展取得的积极成效。她
表示，杨浦要抓好人工智能发展机
遇，持续推动数字经济快速发展。要
坚持深耕细分赛道、强化市区协同，
以AI大模型促进在线新经济产业跃
升。要发挥龙头企业牵引作用，着力
构建集群产业生态。要提升资源要
素供给效能，努力挖掘和培育更多

“独角兽”“瞪羚”企业，构建布局合
理、充满韧性的产业发展生态。

余建军表示，火山引擎带来的不仅
是技术工具，更是“用 AI驱动生产力提
升”的方法与经验。未来，抖音集团将全
力支持双方合作，加大技术研发投入，深
化场景落地协同，让AI成为产业升级的

“加速器”和改善民生的“助推器”。
活动现场，科创集团相关负责人

对 AI 产业园进行推介，未来杨浦将
以大创谷功能区的“云工场”为核心
载体，建设 L4 级别的高端数据标注
产业基地和 AI Agent 产业园。园区
将围绕“数据价值挖掘”与“AI 能力
生产”两大场景，构建覆盖高端数
据标注、全栈式 AI 赋能产业园、高
质量数据集以及数据创新实验室四
大功能， （下转第4版）


